
 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 
 

SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
JUEVES 30 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Piden que líderes de Congreso no lucren con fin partidista 
Legisladores y expertos llaman a revisar ley para evitar sesgos; TEPJF niega al INE 
aplazar revocación de mandato 

 

 
Cae Gutiérrez de la Torre 
Detienen a Rey de la basura por trata de personas 

 

 

Causa ómicron dudas en la recuperación  
Expertos. Ven riesgos en el sector servicios y en las cadenas de suministro 
 

 

Déficit en la balanza petrolera seguirá aun sin exportar crudo 
Gas y petroquímica mantendrán al saldo negativo 
 

 
Ordena Tribunal al INE seguir consulta: no puede aplazarla 
Se hará de una forma u otra porque debe quedar precedente: AMLO 
 

 
Revocación: impiden al INE frenar consulta 
Diferendo. El Tribunal Electoral ordena continuar con el proceso y ajustar recursos; 
Morena se había desistido de la denuncia contra consejeros haciendo eco a AMLO 
 

 
Hacienda deberá completar dinero para revocación 
Falló unánime del Tribunal Electoral 
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Se desisten de denuncia penal contra consejeros del INE 
El presidente de la Cámara baja tomará “todas las acciones jurídicas a su alcance” 
para que no continúen indagatorias 

 

La Razón 
TEPJF empuja que SHCP apoye al INE con fondos para revocación 
AMLO afirma que debe hacer consulta de una forma u otra 
 

 
Provee alimentos a los migrantes y también a atletas 
La Conade le dio un contrato por 59 mdp días después de confinar a los deportistas, 
en 2020 
 

 
Movilización nacional contra Mario Delgado 
Exaspirantes de Morena a gubernaturas de Durango, Oaxaca e Hidalgo, así como 
militantes inconformes, se manifiestan para exigir la salida del dirigente del partido 
 

 

“Ya te la sabes” 
Un taxista de la CDMX nos cuenta cómo sobrevivió a cuatro asaltos en este 2021 

 

 

Vive México la pulverización del narcotráfico 
Dominan 7 grupos y operan al menos 160 células en 25 estados 
 

   
Suben 42% contagios por Covid-19: Ssa 
En cuatro días 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Piden que líderes de Congreso no lucren con fin partidista (El Universal, María 

Cabadas, Antonio López y Luis Carlos Rodríguez, p. web). 
Legisladores del PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, expresidentes de la Cámara 
de Diputados, politólogos y constitucionalistas coincidieron en la necesidad de someter 
a un amplio debate la Ley Orgánica del Congreso de la Unión, para revisar las facultades 
del presidente de la Mesa Directiva en ambas cámaras a fin de evitar acciones 
unipersonales o el uso faccioso cuando se trate de presentar o no recursos de 
constitucionalidad. Entrevistados por EL UNIVERSAL, recordaron que antes de la 
decisión del actual presidente de la Cámara de Diputados, el morenista Sergio Gutiérrez 
Luna, ocurrieron los casos de la senadora Olga Sánchez Cordero, de no presentar una 
controversia contra el llamado decretazo sobre las obras prioritarias del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, así como el de la expresidenta de San Lázaro, la panista 
Laura Rojas, contra un acuerdo presidencial para mantener a las Fuerzas Armadas en 
labores de seguridad pública. 
En tanto, el coordinador de la bancada albiazul en la Cámara de Diputados, Jorge 
Romero, adelantó que la próxima semana podrían reunirse las fracciones del PRI, PAN, 
PRD y Movimiento Ciudadano para analizar si son necesarios los ajustes al 
ordenamiento interno del Congreso: “Creo que estos temas los vamos a abordar la 
próxima semana. Voy a sentir el pulso de mis demás compañeros y compañeras. 
Tenemos que evaluar seriamente la pertinencia no sólo del reglamento como está, sino 
de la presidencia de Gutiérrez Luna”. El senador del PAN Damián Zepeda consideró 
necesario reformar la ley para evitar atribuciones excesivas por parte del presidente de 
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y del Senado. “Presenté una iniciativa 
para cambiar las facultades de las mesas directivas del Congreso, porque está fuera de 
lugar que una persona, sea quien sea, tenga la facultad de presentar o no denuncias, 
de presentar controversias constitucionales”, dijo. 
“Deberían ser decisiones avaladas por el pleno o por lo menos contar con un porcentaje 
mínimo de procedencia. Es hora de reformar la ley”, destacó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/piden-que-lideres-de-congreso-no-lucren-con-
fin-partidista) 
 

Movimiento Ciudadano se suma a propuesta de delimitar funciones a 
presidencia del Congreso (El Universal, María Cabadas, p. web). 
Existe una latente preocupación por la manera en la que Morena utiliza facciosamente 
los espacios de toma de decisiones, porque solo representa la agenda del presidente 
de la República, aseguró Mirza Flores, vicecoordinadora de la fracción de Movimiento 
Ciudadano en la Cámara de Diputados, quien se pronunció porque se realicen 
modificaciones al reglamento del Congreso de la Unión para delimitar sus funciones. 
“Necesitamos delimitar las funciones de los presidentes de las Cámara de Diputados y 
del Senado de la República para que no se extralimiten. Lo que también tenemos que 
hacer es levantar la voz permanentemente para señalar cuando ocurran arbitrariedades, 
y no solamente que quede con modificaciones en un ordenamiento”. Esto, porque a 
decir de la emecista, los legisladores de Morena “se brincan tranquilamente las leyes 
porque se dan facultades a sí mismos de representación social”. 
La legisladora consideró que entre esas modificaciones al ordenamiento del Congreso 
debe establecerse la destitución del presidente de la Mesa Directiva en caso de 
incumplir con el ordenamiento. 
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“Que quien ejerza esos encargos y se extralimiten, que sepan que el margen que van a 
tener está delimitado y que, si se pasan de la raya, la Cámara o el Senado puede 
destituirlos”, dijo. Mirza Flores agregó que su bancada está dispuesta a reunirse con el 
PRI, PAN y PRD para analizar esos cambios que se requieren, aunque dejó en claro 
que no formarán parte de ese bloque porque “un día tiene acuerdos o negociaciones 
con Morena, y otro día se está peleando con esa fracción”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/movimiento-ciudadano-se-suma-propuesta-de-
delimitar-funciones-presidencia-del-congreso) 
 

Supervisa titular de Sedena avances del AIFA (El Universal, Manuel Espino, p. web). 
A tres meses de la inauguración de la obra, el secretario de la Defensa Nacional 
(Sedena), Luis Cresencio Sandoval González, supervisó ayer los avances de la 
construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en Santa Lucía, Estado de 
México. Acompañado por funcionarios de la Sedena y del cuerpo de ingenieros militares, 
el general de División recorrió diversos frentes de obra de la terminal aérea que entrará 
en operación a partir del 21 de marzo de 2022, según lo estableció el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. De acuerdo con la Sedena, actualmente se avanza en la 
construcción de la pista norte y central, plataforma y rodajes. En las calles de rodaje y 
en las plataformas se aplica pintura para el señalamiento horizontal; limpieza y sopleteo 
para colocar relleno de espuma y sellador, así como la colocación de bases y luminarias 
para los sistemas de luces. Asimismo, en la interconexión vial, tramo caseta Tultepec-
Santa Lucía, se trabaja en habilitar la estructura en el cuerpo del puente vehicular hacia 
la vialidad de acceso al AIFA; mientras que en el segundo monumento se finalizan áreas 
de jardinería. “En la terminal de pasajeros se continúa con la instalación de bastidores 
para vidrios exteriores. En el nivel de salidas se colocan puertas automáticas y cristales 
de pasillos, así como la adecuación de los baños temáticos. “En el eje troncal de 
circulación y obras complementarias, en la glorieta de acceso y parque anexo se llevan 
a cabo trabajos en jardineras, colocación de adoquín y paisajismo. 
“En el área de transferencia de seguridad del AIFA se coloca plafón en el acceso 
principal. En la vialidad y barda perimetral se continúa con los acabados en casetas de 
vigilancia, al igual que en la barda perimetral, con la colocación de una reja galvanizada 
con picos de seguridad”, indicó la dependencia federal. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/supervisa-titular-de-sedena-avances-del-aifa) 
 

TEPJF resuelve que el INE carece de facultades para suspender la 
revocación de mandato (El Economista, Jorge Monroy, p web). 
El pleno del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) determinó 
que el Instituto Nacional Electoral (INE) carece de facultades para interrumpir las fases 
del proceso de Revocación de Mandato, por lo que le instó a continuar con el 
procedimiento, y vinculó a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) a que 
responda a las necesidades presupuestarias del órgano electoral, aún bajo las medidas 
de austeridad. Durante una sesión de pleno por videoconferencia anoche, el magistrado 
Felipe Alfredo Fuentes Barrera presentó un proyecto de resolución que acumuló las 
impugnaciones que presentaron la Consejería Jurídica de la Presidencia de la 
República, ciudadanos y organizaciones sociales, así como Morena, en contra del 
acuerdo del INE que ordenó posponer algunas actividades de la Revocación de 
Mandato debido a falta de recursos para continuar el procedimiento. 
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Con base en ese proyecto, que fue aprobado por unanimidad de los magistrados Felipe 
Fuentes; Janine Otálora, Felipe de la Mata, Mónica Soto y Reyes Rodríguez Mondragón, 
el TEPJF ordenó desechar las impugnaciones de la Consejería Jurídica de la 
Presidencia y de ciudadanos y organizaciones sociales, al carecer de facultades y de 
interés jurídico en la materia. El proyecto reconoció que tanto la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) como el Tribunal Electoral tienen facultades para resolver 
sobre las impugnaciones en materia de Revocación de Mandato, y en el caso del tribunal 
en lo que tiene que ver con la operación de las autoridades electorales. 
Por unanimidad, el pleno del TEPJF aprobó el proyecto del magistrado Fuentes Barrera, 
por lo que se estableció que el Consejo General del INE carece de atribuciones para 
posponer o interrumpir el proceso de Revocación de Mandato porque, conforme a la ley, 
debe de implementar las medidas que estime convenientes para su organización, y el 
único supuesto normativo que justifica su interrupción es el incumplimiento de requisitos 
constitucionales y legales como es no alcanzar el 3% de la Lista Nominal de electores 
o que las firmas recolectadas no correspondan a cuando menos 17 estados. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-no-puede-interrumpir-revocacion-de-
mandato-Hacienda-debe-responder-a-ampliacion-presupuestaria-TEPJF---20211229-
0095.html) 
 

INE sesionará este jueves para continuar revocación de mandato (El 

Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El pleno del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) sesionará mañana 
jueves 30 de diciembre para acatar el ordenamiento de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), y continuar con la organización del proceso de revocación de 
mandato. A propuesta del consejero presidente, Lorenzo Córdova Vianello, se someterá 
a consideración del pleno el proyecto de Acuerdo del Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral por el que, en cumplimiento a los acuerdos emitidos por la Comisión 
de Receso de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en los incidentes de suspensión 
de las Controversias Constitucionales 224/2021 y 226/2021, se continúa con la 
organización del proceso de revocación de mandato. 
Inicialmente, el Instituto Nacional Electoral explicó que no cuenta con los 3,830 millones 
de pesos requeridos para llevar a cabo la organización y realización de la consulta sobre 
revocación de mandato, dado que la Cámara de Diputados le asestó un recortó de 4,913 
millones de pesos de presupuesto solicitado para el 2022. Tras llevar a cabo algunos 
ajustes a su presupuesto del próximo año, el INE sólo cuenta con 1,503 millones de 
pesos para realizar ese ejercicio, razón por la cual interpuso una controversia 
constitucional en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-sesionara-este-jueves-para-continuar-
revocacion-de-mandato-20211229-0053.html) 
 

Córdova celebra que se desistió de “las pulsiones autoritarias” contra 
consejeros del INE por revocación de mandato (El Universal, Redacción, p. web). 
Luego de que Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados, desistió de emprender acciones jurídicas contra los consejeros del Instituto 
Nacional Electoral (INE) por la decisión de aplazar la consulta de revocación de mandato 
del presidente Andrés Manuel López Obrador, el consejero presidente del órgano 
electoral, Lorenzo Córdova, reaccionó a “las pulsiones autoritarias”. 
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“Frente a las pulsiones autoritarias que amenazan a la democracia, la defensa de las 
libertades y valores que la sustentan por parte de la sociedad (académicos, periodistas, 
formadores de opinión, asociaciones civiles, organizaciones gremiales, etc.) es 
fundamental”, escribió el consejero presidente del INE. 
Por su lado, el consejero electoral Ciro Murayama afirmó que la denuncia presentada 
fue una decisión estrictamente política y de corte autoritario.  
A través de redes sociales, Ciro Murayama expresó que “menos mal” que la presidencia 
de San Lázaro detuvo su “intención de perseguir penalmente a los consejeros del INE”.  
El consejero electoral refirió que el retiro de la acción contra los consejeros del INE se 
hizo “tras la amplia reprobación pública a su pretensión”.  “Lo hace tras la amplia 
reprobación pública a su pretensión, lo que confirma que se trató de una decisión 
estrictamente política. Y, además, de corte autoritario”, escribió Murayama. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/revocacion-de-mandato-cordova-celebra-que-
se-desistio-de-las-pulsiones-autoritarias-contra-consejeros-del-ine) 
 

Venden a tres de cada 10 niñas de Guerrero, Oaxaca y Chiapas por usos y 
costumbres (El Sol de México, Javier Divany, p. web). 
Tres de cada diez niñas de 10 a 15 años en comunidades indígenas de Guerrero, 
Oaxaca y Chiapas siguen siendo vendidas por usos y costumbres y para matrimonios 
forzados. No son casos aislados, sino una práctica cotidiana en sus entornos y donde 
el Estado no quiere intervenir para poner un alto, denuncia Eufrosina Cruz Mendoza, 
presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas de la Cámara de Diputados. 
En entrevista con El Sol de México, la legisladora refirió que las niñas vendidas tienen 
entre 10 y 15 años, por lo que mientras el Gobierno federal no implemente una política 
pública para empoderar a las menores, las historias de ventas de niñas y adolescentes 
seguirán. “Mientras no haya programas y proyectos que empoderen a las mujeres en 
esas comunidades, también vamos a seguir hablando (de estos casos). No basta 
entregar subsidios, y lo he dicho, yo no creo en los subsidios, detienen el desarrollo y la 
capacidad de la humanidad. Hay que crear políticas públicas, responsabilidad para que 
las niñas y las mujeres sepan que pueden salir adelante con sus propios méritos, a 
través de acciones o actividades que ya saben hacer”, explicó la legisladora. 
Denunció que en los estados de Guerrero, Chiapas y Oaxaca todavía sigue habiendo 
este tipo de prácticas de manera cotidiana. “No hablo de las cabeceras municipales, 
porque a veces dicen en el municipio tal; no son en las cabeceras, son en las 
comunidades que convergen en esos municipios. 
“En muchos casos son las rancherías, las agencias municipales, los núcleos rurales, 
que están más alejados y con mayor desigualdad. Por eso, esas prácticas se 
invisibilizan, porque es la normalidad de estos entornos que se amparan en la cultura y 
las costumbres, cuando no deben ampararse en eso. Es violación a los derechos 
humanos aquí y donde sea”, expresó. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/venden-a-tres-de-cada-10-ninas-
de-guerrero-oaxaca-y-chiapas-por-usos-y-costumbres-7669492.html) 
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Empresa alimenta a migrantes y también a atletas (El Sol de México, Alfredo Maza, 

p. web). 
La empresa Operadora de Comedores Saludables S.A. de C.V. ha sido contratada por 
el gobierno de Andrés Manuel López Obrador no sólo para darle de comer a los miles 
de migrantes que transitan por el territorio nacional, sino también para alimentar a 
deportistas de alto rendimiento y entrenadores del país a través de la Comisión Nacional 
de Cultura Física y Deporte (Conade).  
De acuerdo con una revisión realizada por El Sol de México al portal de compras 
públicas del Gobierno federal, CompraNet, el organismo que encabeza Ana Gabriela 
Guevara ha beneficiado a esta empresa con tres contratos por un total de 98 millones 
723 mil 855.92 pesos, gasto que fue ejercido durante los años 2020 y 2021. 
Ayer, este medio dio a conocer que Operadora de Comedores Saludables fue 
beneficiada por el Instituto Nacional de Migración (INM) con 40 contratos entre 2019 y 
2021, por un total de 451 millones 522 mil 933.96 pesos, para alimentar a migrantes. 
Sólo durante este último año, la Cuatroté ha destinado cerca de un millón de pesos 
diarios a tal propósito. En el caso de la Conade, el contrato de mayor monto fue de 59 
millones 316 mil 588 pesos para cubrir el periodo que va del 1 de abril al 31 de diciembre 
de 2020, a pesar de que las restricciones sanitarias frenaron la mayor cantidad de 
actividades sociales y deportivas del país en ese lapso. Se trató de una licitación pública 
por la “contratación del servicio de alimentación para deportistas, entrenadores, equipo 
multidisciplinario y eventos especiales organizados por la Conade, para 2020”. 
Operadora de Comedores Saludables ganó el concurso en conjunto con Comedores de 
Hospitalidad y Servicio, S.A. de C.V, empresa con la que también comparte varios de 
los contratos celebrados con el INM.  
Según el acta de fallo, Operadora de Comedores Saludables compitió sólo contra una 
empresa de nombre Llumcreativa, S.A. de C.V., que recibió únicamente 1.5 puntos de 
60, por no cumplir con los requisitos legales y administrativos del procedimiento, en 
contraste con los 56 puntos que recibió la empresa ganadora. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/empresa-alimenta-a-migrantes-
y-tambien-a-atletas-7669470.html) 
 

Banxico lanzará moneda digital hacia 2024 (El Sol de México, Redacción, p. web). 
El Banco de México (Banxico) lanzará su moneda digital en 2024, así lo infromó el 
Gobierno de México en redes. 
La dependencia consideró que es de suma importancia estas nuevas tecnologías y 
busca que se avance en la inclusión financiera del país. 
"El Banxico informa que hacia 2024 tendrá una moneda digital propia en circulación, por 
considerar de suma importancia estas nuevas tecnologías y la infraestructura de pagos 
de última generación como opciones de gran valor para avanzar en la inclusión 
financiera en el país", indicó el gobierno a través de su cuenta de Twitter. 
Aunque por el momento el Banco de México no ha publicado información al respecto en 
su página o redes sociales el gobernador de esta dependencia, Alejandro Díaz de León, 
desde el pasado mes de julio ya había manifestado su interés por acelerar la discusión 
sobre el uso y la regulación de las monedas digitales y con esto evitar distorsiones en 
los sistemas de pagos tradicionales. 
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“Creo que es esencial apresurarnos a ver esto. Hemos estado en muchas 
conversaciones en foros internacionales sobre cuál es lo óptimo y cómo podemos 
entender lo que son las combinaciones diferentes que pueden llevarnos a diferentes 
monedas digitales de bancos centrales, pero no sé si vamos a tener el tiempo para 
quedarnos a ver cuál es la mejor solución”, comentó en un evento organizado por el 
Foro Monetario Internacional (FMI).  
El mes pasado el Díaz de León expresó que las criptomonedas deben ser usadas como 
un sustituto del efectivo y no como una moneda alterna de pago. 
"Los criptoactivos que busquen ser utilizados como medios de pago deben ser 
extensiones de la arquitectura monetaria y financiera actual y fungir como un sustituto 
del efectivo, no como una moneda alternativa", comentó el banquero durante la 
convención anual del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/banxico-lanzara-moneda-digital-hacia-
2024-7669498.html) 
 

Aceleran trabajos en tren interurbano (El Universal, Redacción, p. web). 
Estado de México. - Pasaron siete años desde que arrancó la construcción del Tren 
Interurbano México-Toluca, en 2014, que conectará el Estado de México desde 
Zinacantepec hasta Observatorio, en la Ciudad de México, y tras litigios de ejidatarios 
debido a la ocupación de sus tierras que retrasaron la obra, quedaron concluidos a 100% 
los 41 kilómetros que la componen en el territorio mexiquense de los 57.87 kilómetros 
que tendrá en total. Sólo falta la parte de la capital del país. 
El gobernador Alfredo del Mazo comentó que, si bien ya podría correr el tren desde 
Zinacantepec a Santa Fe, el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió esperar a 
concluir la obra e inaugurarla por completo en septiembre de 2023. 
A lo largo de la vía que atraviesa cinco municipios mexiquenses, que va desde 
Zinacantepec —donde se ubican los hangares y la primera estación del tren— hasta 
Ocoyoacac, pasando por La Marquesa, el aspecto de la obra se ha transformado. 
No se ven más lonas demandando el pago por las tierras, ni maquinaria detenida 
esperando la liberación de los predios; al contrario, se observan las estaciones 
terminadas, trabajadores dando mantenimiento a la obra y los espacios acondicionados 
para el abordaje de los pasajeros. 
No hay acumulación de basura y los autos que se estacionaban en los predios baldíos 
debajo de la infraestructura fueron retirados. 
El proyecto del Tren Interurbano México-Toluca prevé una inversión total de 90 mil 
millones de pesos, de los cuales a la fecha se han invertido 61 mil 700 millones, según 
la Dirección General de Desarrollo Ferroviario y Multimodal de la ahora Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 
En los casi 13 kilómetros de vía entre el hangar donde se resguardan los trenes en 
Zinacantepec, hasta la primera estación en Pino Suárez, en Metepec, el panorama se 
ha transformado tras la última visita del presidente López Obrador y Alfredo del Mazo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/aceleran-trabajos-en-tren-interurbano) 
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Encuentran 21 nuevas grietas en la Línea 12 del Metro de la CDMX (El 

Economista, Jorge Monroy, p. web). 
Expertos en ingeniería detectaron grietas y debilitamientos en la estructura elevada de 
la Línea 12 del Metro, entre las estaciones Tezonco, Olivos y Nopalera. 
Acompañado del secretario de Obras de la CDMX, Jesús Antonio Esteva Medina, el 
ingeniero Javier Rodrigo González de la Universidad Autónoma de Nuevo León, indicó 
que, al revisar los tramos de claro espejo, tramos atípicos y tramos típicos, se localizaron 
discontinuidades visibles. Mencionó que se localizaron 21 grietas, de las cuales se han 
revisado para detectar la anomalía el 28.5% en el tramo elevado. 
Cabe destacar que en su propio peritaje por el colapso del 3 de mayo de un tramo de la 
Línea 12 del Metro, la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México determinó 
que los diafragmas del tramo colapsado presentaban grietas generadas por el fenómeno 
conocido como fatiga por distorsión inducida. El secretario Jesús Antonio Esteva 
mencionó que la información presentada por Javier Rodrigo González fue compartida al 
Comité Técnico Asesor de la reconstrucción de la Línea 12 del Metro, grupo que 
determinará los procedimientos de reparación y los pasos a seguir. 
Avances en inspección 
El secretario dijo que en el caso del tramo subterráneo se concluyó la revisión al 100% 
de vías, calas, aforos de cárcamo pluviales, pruebas de placa, inspección de 
aportaciones externas, y se concluyó el estudio de deformación. Indicó que con esta 
información se determinará la intervención que debe realizarse por sección. 
Sobre la verificación de filtraciones de agua mencionó que se lleva un avance del 48%, 
y se espera concluir en enero.  En cuanto al tramo elevado, dijo que se concluyó el 
levantamiento topográfico al 100%, y se tiene un avance del 35% en el proyecto 
ejecutivo. Sobre el reforzamiento con fibra de carbono de 162 columnas en el tramo 
elevado, dijo que apenas se lleva un avance físico del 15% con 53 columnas 
intervenidas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Encuentran-21-nuevas-grietas-en-la-Linea-
12-del-Metro-de-la-CDMX-20211229-0088.html) 
 

Será una ola rápida, pero muy difícil, señala epidemiólogo (El Economista, 

Agencia, p. web). 
Washington. - Con más de 265,000 contagios diarios en promedio desde hace una 
semana, Estados Unidos se enfrenta a un preocupante récord de infecciones por covid-
19 debido a la variante Ómicron, que supera a la ola de enero de 2021. 
La media de casos nuevos por día en los últimos siete días en el país más enlutado del 
mundo por el covid, fue de 265,427, superando así el récord de 251,989 alcanzado en 
enero de 2021, según cifras publicadas este miércoles por la Universidad Johns 
Hopkins. Ómicron es la variante dominante en Estados Unidos, según los Centros para 
la Prevención y el Control de Enfermedades (CDC). Representó en torno al 59% de los 
nuevos casos en la semana que terminó el 25 de diciembre. 
Esta agencia federal de salud pública ha revisado sin embargo drásticamente a la baja 
sus estimaciones de la semana anterior (la concluida el 18 de diciembre) para la nueva 
variante: de 73% de ómicron pasó a 22.5 por ciento. 
"Hemos recibido más datos sobre este período y ha habido una reducción en la 
proporción de ómicron", explicó una portavoz de los CDC. 
"Es importante señalar que seguimos viendo un aumento continuo en la proporción de 
ómicron", insistió, no obstante. 
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"Una ola rápida" 
La curva de nuevas infecciones, que bajó entre principios de septiembre y finales de 
octubre después de una cuarta ola provocada por la variante delta, ha vuelto a subir 
desde hace dos meses y ahora se dispara con ómicron, altamente contagioso. 
"Será una ola rápida, pero muy difícil", estimó el día de ayer en Twitter el epidemiólogo 
de Harvard Michael Mina, quien también considera que el récord de contagios no es 
más que la "punta del iceberg" debido a la cantidad de casos no detectados o sin 
declarar. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Sera-una-ola-rapida-pero-muy-
dificil-senala-epidemiologo-20211229-0096.html) 
 

Ante ómicron, urgen en México extremar cuidados (El Universal, Perla Miranda, p. 

web). 
Ante la llegada de ómicron, México debe mantenerse alerta, continuar con las medidas 
de higiene, sana distancia y vacunarse, pues la pandemia de Covid-19 está lejos de 
terminar, afirmaron especialistas, quienes coincidieron que en enero podrían elevarse 
los casos por la nueva variante y aunque la evidencia científica da cuenta de que hay 
mayor transmisión del virus, pero menor gravedad, si los casos crecen 
exponencialmente el sistema de salud podría verse saturado. 
“Estamos de salida con la variante delta; por el momento debemos permanecer 
cautelosos y continuar con el uso correcto del cubrebocas, lavado de manos, no asistir 
a eventos tumultuosos, quienes no cuenten con la dosis contra Covid, aplicarla, así 
como las dosis de refuerzo, y esperar la evolución de ómicron, lo que se sabe es que 
es más transmisible, pero no aumenta los riesgos de agravar o de muerte, pero si son 
muchos casos al mismo tiempo, el sistema de salud podría verse afectado, saturado 
como en olas previas”, dijo Alejandro Macías, infectólogo excomisionado para la 
atención de la influenza en 2009 y actual integrante de la comisión de la UNAM de 
atención a la emergencia por Covid-19. El experto destacó la cancelación de eventos 
masivos, como en la Ciudad de México, donde la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
decidió posponer el concierto de Año Nuevo. 
Enfatizó que la nueva variante tendrá mayor presencia en las ciudades más grandes y 
en las fronteras. “La entrada de la variante ómicron de SARS-CoV-2 en el país tendrá 
predominio en las grandes ciudades, por las fronteras en donde la principal actividad es 
el turismo, de tal modo que la decisión del Gobierno de la CDMX de suspender eventos 
masivos para fin de año es la correcta y todos como ciudadanos debemos tomar 
conciencia de que la pandemia sigue activa”. 
Macías resaltó que los grupos más vulnerables siguen siendo los mismos: personas 
adultas mayores, quienes padecen enfermedades crónicas, los inmunosuprimidos y la 
gente no vacunada, aunque puede haber un incremento de casos en jóvenes y niños. 
“No es que esta variante tenga una predominancia por jóvenes o niños, lo que pasa es 
que en niños las tasas de infección han sido menores, quizá veamos un incremento en 
estos grupos, pero los más vulnerables siguen siendo los mismos; las personas de edad 
avanzada, los que tienen padecimientos crónicos, que tienen inmunosupresión, en fin, 
los que hemos visto desde el comienzo de Covid-19 que han reportado más positividad 
y mortalidad”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/ante-omicron-urgen-en-mexico-extremar-
cuidados) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Condena Federación violencia en asamblea informativa en Atenco (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Miércoles 29 diciembre 2021 
El gobierno federal condenó “enérgicamente” los actos de provocación que grupos 
violentos realizaron en la asamblea informativa sobre la declaratoria de área natural 
protegida (ANP) del lago de Texcoco, realizada en San Salvador Atenco el 19 de 
diciembre pasado, y reiteró “todo el respaldo” a los pueblos que han expresado su 
voluntad para la constitución de esta ANP “y que luchan diariamente en la defensa de 
su territorio”. En un comunicado conjunto, firmado por la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat), la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp) y la Procuraduría Agraria llamaron a no caer en actos de provocación y 
reiteraron que “la vía del diálogo y la discusión libre es el único camino posible para la 
construcción de la sociedad que deseamos”. 
Ayer, en cumplimiento del programa de difusión del proyecto de área natural protegida 
del lago de Texcoco, se llevó a cabo una reunión informativa en San Salvador Atenco, 
donde la Conanp y la Semarnat atendieron a la población en general, ejidatarios de esa 
localidad y de otras comunidades con el apoyo de la Procuraduría Agraria. 
“Con este importante encuentro entre autoridades federales y sujetos agrarios 
agraviados por las administraciones anteriores, se demostró que el equilibrio social que 
nuestro país requiere ya es una realidad”, resaltaron. 
Invitaron a todos los órdenes de gobierno a incentivar y proteger el desarrollo de esta 
deliberación pública, que pretende la mayor participación de la ciudadanía en un 
contexto de tranquilidad y armonía. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/12/29/politica/condena-federacion-violencia-
en-asamblea-informativa-en-atenco/) 
 

Acusan ejidatarios de Chicoloapan “mano negra” en asuntos internos (La 

Prensa, Rubén Pérez, p. web). 
Miércoles 30 diciembre 2021 
Estado de México. - Ejidatarios de Chicoloapan solicitaron la intervención de la 
Procuraduría Agraria para reponer la elección del Comisariado Ejidal, luego de que en 
la asamblea donde se llevaría a cabo la votación interna, hombres violentos trataron de 
interferir en favor de un candidato vinculado al partido Morena. Ante esta situación, los 
integrantes decidieron convocar a una nueva asamblea electiva el próximo 15 de enero. 
En una carta abierta los ejidatarios manifestaron su rechazo a la intervención de 
personas ajenas al Comisariado, pues se trata de una elección donde únicamente deben 
participar de manera pacífica y ordenada ejidatarios. 
En el documento los ejidatarios afirman que la elección del Comisariado Ejidal de 
Chicoloapan fue boicoteada por un grupo de maleantes armados, mismos que se dijeron 
enviados por la presidenta municipal Nancy Gómez y el comisariado Abel Osvaldo 
Hernández González, quienes, con armas largas y encapuchados, derrumbaron el 
zaguán y la puerta del auditorio ejidal donde se realizaba la elección.  
Entraron encañonando a los ejidatarios y destruyeron las mesas, urnas y mamparas, 
además de robarse las papeletas. 
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Presuntamente en represalia porque la planilla de Morena no cumplió los requisitos 
legales y no pudo participar con su candidato, Joel Agustín López Gálvez, y su 
representante de planilla Víctor Manuel Álvarez Méndez, quienes al verse perdidos se 
unieron a la planilla color rosa del comisariado Abel y su candidato Moisés Hernández 
Hernández (Director del Tecnológico de Estudios Superiores de Chicoloapan TESCH). 
(https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/acusan-ejidatarios-de-chicoloapan-mano-
negra-en-asuntos-internos-7666581.html) 
 

Ayuntamiento otorgará tierras para erradicar la invasión en zonas de riesgo 
(Tribuna de los Cabos, Llamna Gómez, p web). 
Miércoles 29 diciembre 2021 
Baja California. - Uno de los temas más sentidos de Los Cabos es la invasión de zonas 
de riesgo, por lo que el alcalde cabeño, en entrevista para CPS Noticias, tuvo a bien 
informar que próximamente iniciarán a solucionar el problema otorgando tierras. 
“Estamos trabajando la reserva territorial para que toda esa gente que está en la zona 
de riesgo se vaya a un lugar seguro, poderles nosotros ayudarles con un pie de casa y 
bueno que ellos empiecen a construir su propio patrimonio”, afirmó 
Destacó que lo que buscan es que la gente deje de tener problemas, por que donde 
habitan nunca podrá ser de ellos por ser zonas de riesgos, no obstante, el tema no se 
soluciona sacándolos, pues requieren un lugar seguro a donde moverse. 
“Estamos en contra de las invasiones, estamos en contra de que todo mundo quiera 
aprovecharse de la situación de que el Gobierno Municipal no tiene reserva territorial y 
van y se meten e invaden propiedad privada, entonces sí, a la brevedad ya vamos a 
tener la reserva para empezar a dotar de terrenos”, manifestó. 
Expuso que ya iniciaron convenios con el ejido de San José del Cabo, con los cuales 
tendrán poco más de mil terrenos disponibles para la gente que actualmente habitan las 
zonas de riesgos, puedan trasladarse a zona seguras siendo posiblemente la 
comunidad de Santa Anita la cual está en crecimiento. 
Señaló que resulta más económico apoyar a la población con los terrenos y un pie de 
casa que estarlos moviendo cada que hay una lluvia, pero al mismo tiempo aseveró que 
la tierra que se le otorgue a la población tendrá certeza pues hasta hoy muchos se han 
servido con la cuchara grande, pero sobre todo poner orden, saber exactamente de 
quien son las tierras antes de que se otorguen para evitar conflictos en un futuro. 
“Por eso estamos trabajando con la Sedatu, por eso estamos trabajando con la gente 
de la Procuraduría Agraria allá en México, tuvimos varias platicas y bueno la idea es 
darles certidumbres, a donde se queden para que sea de ellos y también lo vamos a 
hacer con los que vengan a invertir a Los Cabos pasar un filtro, una especia de fiscalía 
para que lo que compren sea de ellos y que al rato no les salga otro dueño y se ahuyente 
la inversión por esas malas prácticas que ha habido”, concluyó. 
(https://tribunadeloscabos.com.mx/ayuntamiento-otorgara-tierras/) 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
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Piden que líderes de Congreso no lucren con fin 

partidista 

 

Jueves 30 diciembre 2021 / María Cabadas, Antonio López y Luis Carlos Rodriguez 

Legisladores del PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, expresidentes de la 

Cámara de Diputados, politólogos y constitucionalistas coincidieron en la 

necesidad de someter a un amplio debate la Ley Orgánica del Congreso de la 

Unión, para revisar las facultades del presidente de la Mesa Directiva en ambas 

cámaras a fin de evitar acciones unipersonales o el uso faccioso cuando se trate 

de presentar o no recursos de constitucionalidad. 

Entrevistados por EL UNIVERSAL, recordaron que antes de la decisión del 

actual presidente de la Cámara de Diputados, el morenista Sergio Gutiérrez 

Luna, ocurrieron los casos de la senadora Olga Sánchez Cordero, de no 

presentar una controversia contra el llamado decretazo sobre las obras 

prioritarias del presidente Andrés Manuel López Obrador, así como el de la 

expresidenta de San Lázaro, la panista Laura Rojas, contra un acuerdo 

presidencial para mantener a las Fuerzas Armadas en labores de seguridad 

pública.  
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En tanto, el coordinador de la bancada albiazul en la Cámara de Diputados, 

Jorge Romero, adelantó que la próxima semana podrían reunirse las fracciones 

del PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano para analizar si son necesarios los 

ajustes al ordenamiento interno del Congreso: “Creo que estos temas los vamos 

a abordar la próxima semana. Voy a sentir el pulso de mis demás compañeros y 

compañeras. Tenemos que evaluar seriamente la pertinencia no sólo del 

reglamento como está, sino de la presidencia de Gutiérrez Luna”. 

El senador del PAN Damián Zepeda consideró necesario reformar la ley para 

evitar atribuciones excesivas por parte del presidente de la Mesa Directiva de la 

Cámara de Diputados y del Senado. “Presenté una iniciativa para cambiar las 

facultades de las mesas directivas del Congreso, porque está fuera de lugar que 

una persona, sea quien sea, tenga la facultad de presentar o no denuncias, de 

presentar controversias constitucionales”, dijo. 

“Deberían ser decisiones avaladas por el pleno o por lo menos contar con un 

porcentaje mínimo de procedencia. Es hora de reformar la ley”, destacó. 

Por su parte, la vicecoordinadora de la fracción perredista en la Cámara Baja, 

Elizabeth López, señaló que se deben realizar cambios a la Ley Orgánica del 

Congreso de la Unión para delimitar las funciones de los presidentes de la Mesa 

Directiva de ambas cámaras y establecer sanciones para quienes las 

transgredan. “Es indispensable que al presidente de la Mesa Directiva, tanto de 

la Cámara [Baja] como del Senado, les [quede] claro que no se representa a sí 

mismos ni a una fracción parlamentaria, sino a los propios intereses del 

Congreso de la Unión”, señaló. 

En esta línea se pronunció también la vicecoordinadora de la bancada de 

Movimiento Ciudadano en el recinto legislativo de San Lázaro, Mirza Flores, 

quien señaló que existe una latente preocupación por la manera en que Morena 

utiliza facciosamente los espacios de toma de decisiones, porque sólo 

representa la agenda del Presidente de la República. 

“Necesitamos delimitar las funciones de los presidentes de la Cámara de 

Diputados y del Senado de la República para que no se extralimiten. Lo que 

también tenemos que hacer es levantar la voz permanentemente para señalar 

cuando ocurran arbitrariedades, y no solamente que quede con modificaciones 

en un ordenamiento”, externó. A su vez, el coordinador de la bancada del PRI en 

la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, consideró que se debe actuar con 

mesura para que el Congreso esté representado en tiempos de recesos, y pidió 

no irse a los extremos para cambiar el reglamento interno del Poder Legislativo. 

“Es importante que se actúe mesuradamente y se reflexione al respecto. ¿Por 

qué? Porque no es la primera vez que sucede. Quienes hoy se quejan de lo que 

hizo Sergio Gutiérrez, pues antes defendían este tipo de episodios.  

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

Porque ya hubo un antecedente de esto en la 64 Legislatura, cuando la 

presidencia de la Mesa Directiva estaba a cargo de Laura Rojas, quien hizo 

exactamente lo mismo”, dijo. 

A su vez, senadores del PAN y PRI calificaron como penosa la actuación del 

presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez 

Luna, luego de que desistió de la denuncia contra seis consejeros del INE, ya 

que señalaron que el morenista actúa como empleado del presidente Andrés 

Manuel López Obrador y no como representante de un Poder autónomo.  

Erandi Bermúdez, senador del PAN, lamentó que Sergio Gutiérrez actúe como 

empleado de Palacio Nacional, como Oficialía de Partes de los mandatos 

presidenciales, “como un verdadero lacayo que está atento a los deseos y 

órdenes del Presidente”. 

Por su parte, el vicecoordinador del PRI en el Senado, Manuel Añorve, consideró 

correcto que se retire la denuncia contra los consejeros del INE, pues no se 

puede estar hostigando a un organismo autónomo; descartó que se requiera una 

reforma para evitar exabruptos como los del presidente de la Cámara Baja. 

 

Expresidentes 

 

Dulce María Sauri, expresidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, consideró que el actuar de Sergio Gutiérrez está basado en 

fundamentos políticos, lo que puede enrarecer el trabajo legislativo en San 

Lázaro. “El presidente no representa a un grupo parlamentario, representa a 500 

diputados de todas las bancadas. Cuando presidí la cámara, yo era parte de la 

bancada del PRI, pero las decisiones que tomé fueron en función clarísimamente 

de la ley y, desde luego, de la pluralidad política; algunas de ellas generaron 

incluso inconformidades de mi bancada, pero esa es la función de la presidencia, 

privilegiar la pluralidad política”, apuntó quien fue la predecesora de Gutiérrez 

Luna. Por su parte, Laura Rojas, quien presidió la Cámara Baja en el segundo 

año de la 64 Legislatura, consideró que el diputado de Morena si bien tiene 

facultades legales para proceder, está partidizando la posición porque todos los 

actores de Morena salieron a atacar al INE. “Me parece que está actuando más 

como militante de Morena y tomando posición partidista que como un presidente 

que debe privilegiar la institucionalidad y la imparcialidad en el ejercicio de sus 

funciones”, opinó. Por separado, el politólogo Alberto Aziz y el constitucionalista 

Francisco Burgoa consideraron que sí debe haber una revisión de la Ley 

Orgánica del Congreso de la Unión. 
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Movimiento Ciudadano se suma a propuesta de 

delimitar funciones a presidencia del Congreso 

 

Miércoles 29 diciembre 2021 / María Cabadas 

Existe una latente preocupación por la manera en la que Morena utiliza 

facciosamente los espacios de toma de decisiones, porque solo representa la 

agenda del presidente de la República, aseguró Mirza Flores, vicecoordinadora 

de la fracción de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados, quien se 

pronunció porque se realicen modificaciones al reglamento del Congreso de la 

Unión para delimitar sus funciones. “Necesitamos delimitar las funciones de los 

presidentes de las Cámara de Diputados y del Senado de la República para que 

no se extralimiten. Lo que también tenemos que hacer es levantar la voz 

permanentemente para señalar cuando ocurran arbitrariedades, y no solamente 

que quede con modificaciones en un ordenamiento”. 
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Esto, porque a decir de la emecista, los legisladores de Morena “se brincan 

tranquilamente las leyes porque se dan facultades a sí mismos de representación 

social”.  

La legisladora consideró que entre esas modificaciones al ordenamiento del 

Congreso debe establecerse la destitución del presidente de la Mesa Directiva 

en caso de incumplir con el ordenamiento. “Que quien ejerza esos encargos y 

se extralimiten, que sepan que el margen que van a tener está delimitado y que, 

si se pasan de la raya, la Cámara o el Senado puede destituirlos”, dijo. 

Mirza Flores agregó que su bancada está dispuesta a reunirse con el PRI, PAN 

y PRD para analizar esos cambios que se requieren, aunque dejó en claro que 

no formarán parte de ese bloque porque “un día tiene acuerdos o negociaciones 

con Morena, y otro día se está peleando con esa fracción”. 
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Supervisa titular de Sedena avances del AIFA 

 

Jueves 30 diciembre 2021 / Manuel Espino 

A tres meses de la inauguración de la obra, el secretario de la Defensa Nacional 

(Sedena), Luis Cresencio Sandoval González, supervisó ayer los avances de la 

construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en Santa Lucía, 

Estado de México. Acompañado por funcionarios de la Sedena y del cuerpo de 

ingenieros militares, el general de División recorrió diversos frentes de obra de 

la terminal aérea que entrará en operación a partir del 21 de marzo de 2022, 

según lo estableció el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

De acuerdo con la Sedena, actualmente se avanza en la construcción de la pista 

norte y central, plataforma y rodajes. En las calles de rodaje y en las plataformas 

se aplica pintura para el señalamiento horizontal; limpieza y sopleteo para 

colocar relleno de espuma y sellador, así como la colocación de bases y 

luminarias para los sistemas de luces.  
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Asimismo, en la interconexión vial, tramo caseta Tultepec-Santa Lucía, se 

trabaja en habilitar la estructura en el cuerpo del puente vehicular hacia la 

vialidad de acceso al AIFA; mientras que en el segundo monumento se finalizan 

áreas de jardinería.  

“En la terminal de pasajeros se continúa con la instalación de bastidores para 

vidrios exteriores. En el nivel de salidas se colocan puertas automáticas y 

cristales de pasillos, así como la adecuación de los baños temáticos. “En el eje 

troncal de circulación y obras complementarias, en la glorieta de acceso y parque 

anexo se llevan a cabo trabajos en jardineras, colocación de adoquín y 

paisajismo. “En el área de transferencia de seguridad del AIFA se coloca plafón 

en el acceso principal. En la vialidad y barda perimetral se continúa con los 

acabados en casetas de vigilancia, al igual que en la barda perimetral, con la 

colocación de una reja galvanizada con picos de seguridad”, indicó la 

dependencia federal. Hace dos semanas, se registró un accidente al interior de 

las obras del aeropuerto, en el que 22 trabajadores resultaron con golpes leves, 

al caer del vehículo tipo grúa en el que se trasladaban, desde una altura de 

aproximadamente 1.20 metros. 

El Agrupamiento de Ingenieros Felipe Ángeles reportó que el incidente se 

registró a las 7:50 horas del 15 de diciembre, luego de que los trabajadores 

involucrados “decidieron no esperar el transporte seguro con que se cuenta para 

su traslado a los diferentes frentes de la obra”. 
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TEPJF resuelve que el INE carece de facultades 

para suspender la revocación de mandato 

 

Miércoles 29 diciembre 2021 / Jorge Monroy 

El pleno del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

determinó que el Instituto Nacional Electoral (INE) carece de facultades para 

interrumpir las fases del proceso de Revocación de Mandato, por lo que le instó 

a continuar con el procedimiento, y vinculó a la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) a que responda a las necesidades presupuestarias del órgano 

electoral, aún bajo las medidas de austeridad. Durante una sesión de pleno por 

videoconferencia anoche, el magistrado Felipe Alfredo Fuentes Barrera presentó 

un proyecto de resolución que acumuló las impugnaciones que presentaron la 

Consejería Jurídica de la Presidencia de la República, ciudadanos y 

organizaciones sociales, así como Morena, en contra del acuerdo del INE que 

ordenó posponer algunas actividades de la Revocación de Mandato debido a 

falta de recursos para continuar el procedimiento. 

Con base en ese proyecto, que fue aprobado por unanimidad de los magistrados 

Felipe Fuentes; Janine Otálora, Felipe de la Mata, Mónica Soto y Reyes 

Rodríguez Mondragón, el TEPJF ordenó desechar las impugnaciones de la 

Consejería Jurídica de la Presidencia y de ciudadanos y organizaciones sociales, 

al carecer de facultades y de interés jurídico en la materia. 

El proyecto reconoció que tanto la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) como el Tribunal Electoral tienen facultades para resolver sobre las 

impugnaciones en materia de Revocación de Mandato, y en el caso del tribunal 

en lo que tiene que ver con la operación de las autoridades electorales. 
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Por unanimidad, el pleno del TEPJF aprobó el proyecto del magistrado Fuentes 

Barrera, por lo que se estableció que el Consejo General del INE carece de 

atribuciones para posponer o interrumpir el proceso de Revocación de Mandato 

porque, conforme a la ley, debe de implementar las medidas que estime 

convenientes para su organización, y el único supuesto normativo que justifica 

su interrupción es el incumplimiento de requisitos constitucionales y legales 

como es no alcanzar el 3% de la Lista Nominal de electores o que las firmas 

recolectadas no correspondan a cuando menos 17 estados. 

 

Derechos de ciudadanos 

 

Se indicó que la insuficiencia presupuestaria del INE no justifica posponer el 

proceso, además de que en las disposiciones legales de la Ley de Revocación 

de Mandato se estableció que el órgano electoral debe llevar a cabo los ajustes 

presupuestarios necesarios. El tribunal dijo que posponer los trabajos incide en 

los derechos de la ciudadana para participar en ese ejercicio democrático. 

También determinó que el INE sólo argumentó la carencia de recursos, pero no 

demostró la imposibilidad de adoptar otras medidas presupuestarias, de ahí que 

la insuficiencia presupuestaria no sea una causa de fuerza mayor que justifique 

la posposición de las etapas de la revocación. 

También estableció que el INE debe realizar los ajustes necesarios 

presupuestales para las actividades calendarizadas y en caso de tener 

insuficiencia presupuestaria, debe realizar las gestiones necesarias ante la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) para solicitar la ampliación a 

su presupuesto, autoridad que debe fundar y motivar su respuesta. 

El magistrado Felipe Alfredo Fuentes Barrera reiteró que el INE debe 

implementar las medidas que estime necesarias para garantizar los derechos 

políticos de la ciudadanía, pero la SHCP “tiene que coadyuvar y propiciar la 

obtención de todos los elementos, así sea dentro de una perspectiva de 

austeridad, disponibilidad y eficiencia presupuestal para que sea factible 

garantizar la efectividad del derecho político electoral de participación 

ciudadana”. La magistrada Janine Otálora se pronunció parcialmente en favor 

del proyecto, porque si bien compartió la propuesta de revocar el acuerdo del 

INE, se separó de que no se le reconozca el interés jurídico de la ciudadanía y 

organizaciones civiles para impugnar acuerdos del INE. 
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El magistrado presidente Reyes Rodríguez Mondragón coincidió en que el 

órgano electoral nacional carece de facultades para posponer el procedimiento 

de Revocación de Mandato, y manifestó que “el INE podrá hacer los ajustes 

presupuestarios que considere convenientes sin afectar sus obligaciones que 

tenga en otras materias y asimismo podrá solicitar la ampliación presupuestal 

que justifique respecto a las necesidades para llevar a cabo el proceso de 

revocación de mandato dentro de los plazos previstos”. 

En la sesión del pleno de la Sala Superior del TEPJF no estuvo presente el 

magistrado José Luis Vargas Valdez.  

 

Diputados buscarán retirar denuncia contra consejeros  

 

La Presidencia de la Cámara de Diputados, a cargo del legislador Sergio 

Gutiérrez Luna, informó ayer que buscará agotar las acciones jurídicas para que 

no continúe la indagatoria penal en contra de los consejeros del Instituto Nacional 

Electoral (INE) que votaron a favor de que se suspendiera temporalmente la 

Revocación de Mandato derivado de la falta de recursos para realizar el ejercicio 

ciudadano. “La Presidencia de la Cámara de Diputados informa que, escuchando 

con pluralidad, apertura y buena fe, ha decidido tomar todas las acciones 

jurídicas a su alcance, para efecto de que no continúen las indagatorias penales 

en contra de funcionarios del @INEMexico”, indicó en la cuenta de Twitter oficial 

de San Lázaro. La Cámara baja añadió en la red social que se encuentra en 

“disposición de escuchar y atender a todas las voces como una labor permanente 

e incluyente”. Fue hace unos días cuando el diputado de Morena, Gutiérrez Luna, 

presentó las denuncias contra los consejeros Lorenzo Córdova Vianello, Ciro 

Murayama Rendón, Dania Paola Ravel Cuevas, Jaime Rivera Velázquez, José 

Roberto Ruiz Saldaña, y Beatriz Claudia Zavala Pérez. 

Además de Edmundo Jacobo Molina, secretario ejecutivo del INE, por haber 

avalado aplazar la revocación. 
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INE sesionará este jueves para continuar 

revocación de mandato 

 

Miércoles 29 diciembre 2021 / Jorge Monroy 

El pleno del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) sesionará 

mañana jueves 30 de diciembre para acatar el ordenamiento de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN), y continuar con la organización del 

proceso de revocación de mandato. A propuesta del consejero presidente, 

Lorenzo Córdova Vianello, se someterá a consideración del pleno el proyecto de 

Acuerdo del Consejo General del Instituto Nacional Electoral por el que, en 

cumplimiento a los acuerdos emitidos por la Comisión de Receso de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación en los incidentes de suspensión de las 

Controversias Constitucionales 224/2021 y 226/2021, se continúa con la 

organización del proceso de revocación de mandato. 

Inicialmente, el Instituto Nacional Electoral explicó que no cuenta con los 3,830 

millones de pesos requeridos para llevar a cabo la organización y realización de 

la consulta sobre revocación de mandato, dado que la Cámara de Diputados le 

asestó un recortó de 4,913 millones de pesos de presupuesto solicitado para el 

2022. Tras llevar a cabo algunos ajustes a su presupuesto del próximo año, el 

INE sólo cuenta con 1,503 millones de pesos para realizar ese ejercicio, razón 

por la cual interpuso una controversia constitucional en la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación. 
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El pasado 22 de diciembre, la Comisión de Receso de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación admitió a trámite la controversia constitucional promovida 

por el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, en contra 

del acuerdo del Instituto Nacional Electoral (INE) que determinó posponer la 

realización del proceso de Revocación de Mandato, y ordenó a ese instituto 

reponer el procedimiento.  

Por ello es que este jueves se llevará a cabo la sesión de pleno del Consejo 

General, a fin de dar acatamiento a lo ordenado por la SCJN. 

La sesión de pleno se llevará a cabo un día después de que el diputado Sergio 

Gutiérrez Luna anunció que desistió de la denuncia que interpuso en la Fiscalía 

General de la República (FGR) en contra de seis consejeros del INE que votaron 

en favor del aplazamiento de actividades de la revocación de mandato. El 

legislador federal hizo este anuncio minutos después de que el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, en su conferencia matutina de este jueves, 

reveló que Gutiérrez Luna había tomado esa decisión. 

El consejero del INE, Ciro Murayama, aseguró que la decisión de Gutiérrez se 

debió a la presión social que generó la denuncia presentada por su parte. 

“La presidencia de la Cámara de Diputados detiene su intención de perseguir 

penalmente a consejeros del INE. Menos mal. Lo hace tras la amplia reprobación 

pública a su pretensión, lo que confirma que se trató de una decisión 

estrictamente política. Y, además, de corte autoritario”, sostuvo. 

El presidente del INE, Lorenzo Córdova, dijo que la defensa de las libertades es 

fundamental en el actual contexto político y social que vive el país. 

“Frente a las pulsiones autoritarias que amenazan a la democracia, la defensa 

de las libertades y valores que la sustentan por parte de la sociedad 

(académicos, periodistas, formadores de opinión, asociaciones civiles, 

organizaciones gremiales, etc.) es fundamental”, dijo.   
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Córdova celebra que se desistió de “las 

pulsiones autoritarias” contra consejeros del INE 

por revocación de mandato 

 

Miércoles 29 diciembre 2021 / Redacción 

Luego de que Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la Mesa Directiva de la 

Cámara de Diputados, desistió de emprender acciones jurídicas contra los 

consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) por la decisión de aplazar la 

consulta de revocación de mandato del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, el consejero presidente del órgano electoral, Lorenzo Córdova, 

reaccionó a “las pulsiones autoritarias”. “Frente a las pulsiones autoritarias que 

amenazan a la democracia, la defensa de las libertades y valores que la 

sustentan por parte de la sociedad (académicos, periodistas, formadores de 

opinión, asociaciones civiles, organizaciones gremiales, etc.) es fundamental”, 

escribió el consejero presidente del INE.  
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Por su lado, el consejero electoral Ciro Murayama afirmó que la denuncia 

presentada fue una decisión estrictamente política y de corte autoritario.  

A través de redes sociales, Ciro Murayama expresó que “menos mal” que la 

presidencia de San Lázaro detuvo su “intención de perseguir penalmente a los 

consejeros del INE”.   

El consejero electoral refirió que el retiro de la acción contra los consejeros del 

INE se hizo “tras la amplia reprobación pública a su pretensión”.  

“Lo hace tras la amplia reprobación pública a su pretensión, lo que confirma que 

se trató de una decisión estrictamente política. Y, además, de corte autoritario”, 

escribió Murayama. 

 

Presidencia de San Lázaro desiste de denuncia contra consejeros del INE 

 

La presidencia de la Cámara de Diputados, a cargo del morenista Sergio 

Gutiérrez Luna, confirmó que se desistió de emprender acciones jurídicas contra 

los consejeros del INE por la decisión de aplazar la consulta de revocación de 

mandato. “La Presidencia de la Cámara de Diputados informa que, escuchando 

con pluralidad, apertura y buena fe, ha decidido tomar todas las acciones 

jurídicas a su alcance, para efecto de que no continúen las indagatorias penales 

en contra de funcionarios del INE”, indicó a través de redes sociales.  

“Esta presidencia manifiesta siempre su disposición de escuchar y atender a 

todas las voces como una labor permanente e incluyente”, agregó. 
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Venden a tres de cada 10 niñas de Guerrero, 

Oaxaca y Chiapas por usos y costumbres 

 

Jueves 30 diciembre 2021 / Javier Divany 

Tres de cada diez niñas de 10 a 15 años en comunidades indígenas de Guerrero, 

Oaxaca y Chiapas siguen siendo vendidas por usos y costumbres y para 

matrimonios forzados. No son casos aislados, sino una práctica cotidiana en sus 

entornos y donde el Estado no quiere intervenir para poner un alto, denuncia 

Eufrosina Cruz Mendoza, presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas de la 

Cámara de Diputados. En entrevista con El Sol de México, la legisladora refirió 

que las niñas vendidas tienen entre 10 y 15 años, por lo que mientras el Gobierno 

federal no implemente una política pública para empoderar a las menores, las 

historias de ventas de niñas y adolescentes seguirán. 

“Mientras no haya programas y proyectos que empoderen a las mujeres en esas 

comunidades, también vamos a seguir hablando (de estos casos). No basta 

entregar subsidios, y lo he dicho, yo no creo en los subsidios, detienen el 

desarrollo y la capacidad de la humanidad. Hay que crear políticas públicas, 

responsabilidad para que las niñas y las mujeres sepan que pueden salir 

adelante con sus propios méritos, a través de acciones o actividades que ya 

saben hacer”, explicó la legisladora. 
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Denunció que en los estados de Guerrero, Chiapas y Oaxaca todavía sigue 

habiendo este tipo de prácticas de manera cotidiana. “No hablo de las cabeceras 

municipales, porque a veces dicen en el municipio tal; no son en las cabeceras, 

son en las comunidades que convergen en esos municipios.  

“En muchos casos son las rancherías, las agencias municipales, los núcleos 

rurales, que están más alejados y con mayor desigualdad. Por eso, esas 

prácticas se invisibilizan, porque es la normalidad de estos entornos que se 

amparan en la cultura y las costumbres, cuando no deben ampararse en eso. Es 

violación a los derechos humanos aquí y donde sea”, expresó. 

Como ejemplos de lo que sucede cotidianamente en esas tres entidades recordó 

el caso de una adolescente que huyó de un matrimonio forzado por el que su 

familia recibió 120 mil pesos. 

Su caso salió a la luz en octubre pasado luego de que la Policía Comunitaria de 

Dos Ríos, en el municipio de Cochoapa El Grande, Guerrero, la detuviera a ella 

y a sus tres hermanas menores, y la encarcelara como medida de presión hasta 

que sus padres devolvieran al suegro la cantidad que pagó por ella para que se 

casara con su hijo.  

La menor denunció que huyó de la casa de sus suegros porque el padre de su 

esposo la intentó violar en cuatro ocasiones bajo el pretexto de que había pagado 

por ella. Fue la niña, y no el abusador, quien pisó la prisión. 

Otra historia, ejemplificó Cruz Mendoza, es la de una niña mixteca de 10 años 

que fue vendida por sus hermanos a cambio de 50 cartones de cerveza. También 

está el caso del cacique de un poblado de Mazatlán Villa de Flores, en Oaxaca, 

que tenía tres niñas como esposas justificando que nada más él las podía 

mantener. 

 

Evelyn Salgado 

 

En este contexto, la diputada del PRI señaló que está proponiendo cambios al 

Código Penal para adicionar el castigo de privación de libertad a quienes estén 

involucrados en la venta de niñas y los matrimonios forzados. 

“Mientras no haya una consecuencia, va a seguir fortaleciéndose o va a seguir 

sucediendo. Entonces, lo que yo estoy proponiendo es una adición o un capítulo 

nuevo al Código Penal, para que sea una sanción privativa de la libertad a quien 

tenga la tutela, la curatela, quien tenga la adopción y quien también entregue en 

especie o en recurso económico (el pago). La presidenta de la Comisión de 

Asuntos Indígenas de San Lázaro compartió que en ocasiones le reprochan 

cómo podría meter a la cárcel a un papá que no sabe leer ni escribir, siendo este 

el argumento común para no concretar sanciones. 
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A lo que ella responde con otras preguntas: “¿Cómo es posible que sí sancionan 

la compra o robo de una vaca? ¿O en la invasión de una tierra en la misma 

comunidad, ahí si hay una sanción? ¿Y cómo en la entrega forzada no hay 

sanciones?”. “Si el señor que va a entregar a su hija en matrimonio sabe que se 

va a la cárcel, lo va a pensar dos veces, pero esto tiene que ir acompañado de 

políticas públicas”, añadió. 

Eufrosina Cruz lamentó los dobles discursos. “Somos como esas sociedades de 

doble moral, por una cosa decimos que está bien, por otras nos da miedo asumir 

nuestra responsabilidad como sociedad, hacer este tipo de acciones”. 

La legisladora priista añadió que el tema de la venta de niñas deriva en otros 

delitos como el tráfico y prostitución de menores. “Somos el primer lugar en el 

mundo de pornografía infantil, y ahí también es una responsabilidad de la 

sociedad: quien abre una página de pornografía también es responsable de que 

haya ese tipo de delitos”. 

No obstante, el presupuesto para atender estos problemas cada vez es menor. 

“Con saliva no se construyen acciones, es con presupuesto, y no apostar al 

empoderamiento a las mujeres es negar la capacidad de un país”, concluyó. 
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Empresa alimenta a migrantes y también a 

atletas 

 

Jueves 30 diciembre 2021 / Alfredo Maza 

La empresa Operadora de Comedores Saludables S.A. de C.V. ha sido 

contratada por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador no sólo para darle 

de comer a los miles de migrantes que transitan por el territorio nacional, sino 

también para alimentar a deportistas de alto rendimiento y entrenadores del país 

a través de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade). 

De acuerdo con una revisión realizada por El Sol de México al portal de compras 

públicas del Gobierno federal, CompraNet, el organismo que encabeza Ana 

Gabriela Guevara ha beneficiado a esta empresa con tres contratos por un total 

de 98 millones 723 mil 855.92 pesos, gasto que fue ejercido durante los años 

2020 y 2021. 

Ayer, este medio dio a conocer que Operadora de Comedores Saludables fue 

beneficiada por el Instituto Nacional de Migración (INM) con 40 contratos entre 

2019 y 2021, por un total de 451 millones 522 mil 933.96 pesos, para alimentar 

a migrantes. Sólo durante este último año, la Cuatroté ha destinado cerca de un 

millón de pesos diarios a tal propósito. 
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En el caso de la Conade, el contrato de mayor monto fue de 59 millones 316 mil 

588 pesos para cubrir el periodo que va del 1 de abril al 31 de diciembre de 2020, 

a pesar de que las restricciones sanitarias frenaron la mayor cantidad de 

actividades sociales y deportivas del país en ese lapso.  

Se trató de una licitación pública por la “contratación del servicio de alimentación 

para deportistas, entrenadores, equipo multidisciplinario y eventos especiales 

organizados por la Conade, para 2020”.  

Operadora de Comedores Saludables ganó el concurso en conjunto con 

Comedores de Hospitalidad y Servicio, S.A. de C.V, empresa con la que también 

comparte varios de los contratos celebrados con el INM. 

Según el acta de fallo, Operadora de Comedores Saludables compitió sólo contra 

una empresa de nombre Llumcreativa, S.A. de C.V., que recibió únicamente 1.5 

puntos de 60, por no cumplir con los requisitos legales y administrativos del 

procedimiento, en contraste con los 56 puntos que recibió la empresa ganadora. 

El objeto del contrato fue brindar el servicio de “desayunos, comidas, cenas, 

colación, box lunch y coffee break” a los atletas, entrenadores y equipo 

multidisciplinario. 

Sin embargo, días antes de la fecha del fallo, publicado el 27 de marzo de 2020, 

la Conade comunicó su decisión de mandar a sus domicilios a todos los atletas 

que se encontraban entrenando en sus instalaciones para mantenerse 

resguardados del Covid-19, resolución que fue antecedida por la decisión de 

cancelar o posponer diversas actividades deportivas, como los Juegos Olímpicos 

y Paralímpicos Tokio 2020. 

“La Comisión Nacional de Cultura y Deporte (Conade) y las Federaciones 

Deportivas Nacionales, han tomado la decisión colegiada de cerrar para los 

atletas las instalaciones de la Escuela Nacional de Entrenadores Deportivos 

(ENED), del Centro Paralímpico Mexicano (CEPAMEX), del Centro Nacional de 

Desarrollo de Talentos Deportivos de Alto Rendimiento (CNAR), así como las 

instalaciones deportivas ubicadas en Villas de Tlalpan”, informó en el organismo 

en un comunicado del 19 de marzo de 2020, ocho días antes de culminar la 

contratación. 

Aunque algunas actividades se reanudaron de manera parcial durante este 

lapso, no fue sino hasta el mes de septiembre del 2020 que la Conade empezó 

a informar sobre el regreso a actividades presenciales y entrenamientos de los 

deportistas y sus entrenadores en sus instalaciones. Esto, tras permanecer 

“cinco meses en confinamiento debido a la emergencia sanitaria por Covid-19”. 
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OTROS CONTRATOS 

 

Para este 2021, año en que finalmente se celebraron las Olimpiadas de Tokio, 

la Conade adjudicó dos contratos más a Operadora de Comedores Saludables 

por un total de 39 millones 407 mil 267.92 pesos. 

El primero fue cedido por adjudicación directa para el periodo del 25 de enero al 

31 de marzo por un millón 490 mil pesos, mientras que el segundo fue otorgado 

por licitación pública para el periodo del 1 de abril al 31 de diciembre, por 37 

millones 917 mil pesos. 

Este medio dio cuenta ayer que Operadora de Comedores Saludables se 

constituyó en 2014 en Cuernavaca, Morelos, pero no fue sino hasta 2019 cuando 

comenzó a celebrar contratos con el Gobierno federal. 

Ese año, el primero de la Cuatroté, la compañía amplió su objeto social a uno 

que incluye servicios de limpieza, transporte, realización de eventos sociales y 

administración de hoteles, entre otros. También otorgó facultades especiales y 

generales a la empresa Comedores de Hospitalidad y Servicios, con la que 

consiguió participar de manera conjunta en varios de los contratos asignados. 

Además, movió su domicilio a la Ciudad de México en el año 2021. 

En el caso del Instituto Nacional de Migración, esta empresa ha sido contratada 

por la actual administración para dar de comer a los migrantes concentrados 

especialmente en las entidades fronterizas con Estados Unidos: Sonora, 

Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas y Baja California. 

El gasto se ha ejercido en medio de fuertes críticas hacia las políticas migratorias 

que ha aceptado la administración de López Obrador por parte de Washington, 

entre ellas, la reactivación del programa Quédate en México. 
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Banxico lanzará moneda digital hacia 2024 

 

Jueves 30 diciembre 2021 / Redacción 

El Banco de México (Banxico) lanzará su moneda digital en 2024, así lo informó 

el Gobierno de México en redes. 

El organismo consideró que estas nuevas tecnologías son de suma importancia 

y busca que se avance en la inclusión financiera del país. 

"El Banxico informa que hacia 2024 tendrá una moneda digital propia en 

circulación, por considerar de suma importancia estas nuevas tecnologías y la 

infraestructura de pagos de última generación como opciones de gran valor para 

avanzar en la inclusión financiera en el país", indicó el gobierno a través de su 

cuenta de Twitter. 

Aunque por el momento Banxico no ha publicado información al respecto en su 

página o redes sociales, el gobernador del banco central, Alejandro Díaz de 

León, desde el pasado mes de julio ya había manifestado su interés por acelerar 

la discusión sobre el uso y la regulación de las monedas digitales y con esto 

evitar distorsiones en los sistemas de pagos tradicionales. 

“Creo que es esencial apresurarnos a ver esto. Hemos estado en muchas 

conversaciones en foros internacionales sobre cuál es lo óptimo y cómo 

podemos entender lo que son las combinaciones diferentes que pueden 

llevarnos a diferentes monedas digitales de bancos centrales, pero no sé si 

vamos a tener el tiempo para quedarnos a ver cuál es la mejor solución”, 

comentó en un evento organizado por el Foro Monetario Internacional (FMI). 

El mes pasado el Díaz de León expresó que las criptomonedas deben ser usadas 

como un sustituto del efectivo y no como una moneda alterna de pago. 
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"Los criptoactivos que busquen ser utilizados como medios de pago deben ser 

extensiones de la arquitectura monetaria y financiera actual y fungir como un 

sustituto del efectivo, no como una moneda alternativa", comentó el banquero 

durante la convención anual del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas 

(IMEF).  

Cabe recordar que el presidente Andrés Manuel López Obrador también ha 

hecho saber su postura frente al uso de criptomonedas en la economía nacional. 

“No vamos nosotros a cambiar en ese aspecto. Pensamos que tenemos que 

mantener ortodoxia en el manejo de las finanzas, no tratar de innovar mucho en 

el manejo financiero: cuidar que esté bien el ingreso, que no haya evasión fiscal, 

que no haya privilegios, que todos contribuyamos y con eso es suficiente”, 

expresó durante una conferencia matutina del pasado mes de octubre. 
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Aceleran trabajos en tren interurbano 

 

Jueves 30 diciembre 2021 / Redacción 

Estado de México. - Pasaron siete años desde que arrancó la construcción del 

Tren Interurbano México-Toluca, en 2014, que conectará el Estado de México 

desde Zinacantepec hasta Observatorio, en la Ciudad de México, y tras litigios 

de ejidatarios debido a la ocupación de sus tierras que retrasaron la obra, 

quedaron concluidos a 100% los 41 kilómetros que la componen en el territorio 

mexiquense de los 57.87 kilómetros que tendrá en total. Sólo falta la parte de la 

capital del país. El gobernador Alfredo del Mazo comentó que si bien ya podría 

correr el tren desde Zinacantepec a Santa Fe, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador pidió esperar a concluir la obra e inaugurarla por completo en 

septiembre de 2023. A lo largo de la vía que atraviesa cinco municipios 

mexiquenses, que va desde Zinacantepec —donde se ubican los hangares y la 

primera estación del tren— hasta Ocoyoacac, pasando por La Marquesa, el 

aspecto de la obra se ha transformado.  
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No se ven más lonas demandando el pago por las tierras, ni maquinaria detenida 

esperando la liberación de los predios; al contrario, se observan las estaciones 

terminadas, trabajadores dando mantenimiento a la obra y los espacios 

acondicionados para el abordaje de los pasajeros. 

No hay acumulación de basura y los autos que se estacionaban en los predios 

baldíos debajo de la infraestructura fueron retirados. 

El proyecto del Tren Interurbano México-Toluca prevé una inversión total de 90 

mil millones de pesos, de los cuales a la fecha se han invertido 61 mil 700 

millones, según la Dirección General de Desarrollo Ferroviario y Multimodal de 

la ahora Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 

En los casi 13 kilómetros de vía entre el hangar donde se resguardan los trenes 

en Zinacantepec, hasta la primera estación en Pino Suárez, en Metepec, el 

panorama se ha transformado tras la última visita del presidente López Obrador 

y Alfredo del Mazo. 

El rostro que antes tenía, según los vecinos de las colonias aledañas que lo 

consideraban “abandonado”, se transformó y la obra se encuentra bajo 

resguardo de los trabajadores que constantemente se observan entre las vías 

realizando mantenimiento. 

La SICT dio a conocer que en el Tramo I la vía cuenta con 86% (31 kilómetros) 

de avance; catenaria 75% (27 kilómetros) y canalizaciones (cableado) 61%. 

En el Tramo II, la catenaria revela ventajas de 40% y las canalizaciones 90%. 

En el Tramo I se encuentran energizadas las cuatro estaciones: Zinacantepec, 

Pino Suárez, Tecnológico y Lerma, así como talleres y cocheras. 

La vía cuenta con 180 cámaras de vigilancia, el tren tendrá 30 carros de cinco 

vagones cada uno, siete estaciones, talleres y cocheras que, en el caso del 

Estado de México, están concluidas, las escaleras eléctricas, los 

estacionamientos y las rampas de ingreso del transporte público que podrá hacer 

descenso y ascenso de pasajeros en las estaciones. La velocidad máxima del 

tren será de 160 kilómetros por hora, pero de forma comercial solamente 

alcanzará los 90 km/h.  En el Estado de México atraviesa cinco municipios: 

Zinacantepec, Toluca, Metepec, San Mateo Atenco, Lerma y Ocoyoacac; en la 

Ciudad de México, por Cuajimalpa y Álvaro Obregón. 

De las siete estaciones, dos son terminales (Zinacantepec y Observatorio) y 

cinco intermedias: Pino Suárez, Tecnológico en Metepec, Lerma, Santa Fe y 

Vasco de Quiroga en la capital del país, que tendrán una longitud de 200 metros 

cada una. El tiempo comercial de recorrido de un tren entre las estaciones 

terminales será de 39 minutos y la vuelta completa inferior a 90 minutos, desde 

Observatorio hasta Zinacantepec. 

La capacidad máxima es de 230 mil pasajeros al día en una frecuencia de cuatro 

a seis minutos, con una ocupación por tren de mil 44 personas: 560 viajarán 

sentados y 484 de pie. 
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Encuentran 21 nuevas grietas en la Línea 12 del 

Metro de la CDMX 

 

Miércoles 29 diciembre 2021 / Jorge Monroy 

Expertos en ingeniería detectaron grietas y debilitamientos en la estructura 

elevada de la Línea 12 del Metro, entre las estaciones Tezonco, Olivos y 

Nopalera. Acompañado del secretario de Obras de la CDMX, Jesús Antonio 

Esteva Medina, el ingeniero Javier Rodrigo González de la Universidad 

Autónoma de Nuevo León, indicó que, al revisar los tramos de claro espejo, 

tramos atípicos y tramos típicos, se localizaron discontinuidades visibles. 

Mencionó que se localizaron 21 grietas, de las cuales se han revisado para 

detectar la anomalía el 28.5% en el tramo elevado. 

Cabe destacar que en su propio peritaje por el colapso del 3 de mayo de un 

tramo de la Línea 12 del Metro, la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de 

México determinó que los diafragmas del tramo colapsado presentaban grietas 

generadas por el fenómeno conocido como fatiga por distorsión inducida. 

El secretario Jesús Antonio Esteva mencionó que la información presentada por 

Javier Rodrigo González fue compartida al Comité Técnico Asesor de la 

reconstrucción de la Línea 12 del Metro, grupo que determinará los 

procedimientos de reparación y los pasos a seguir. 
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Avances en inspección 

 

El secretario dijo que en el caso del tramo subterráneo se concluyó la revisión al 

100% de vías, calas, aforos de cárcamo pluviales, pruebas de placa, inspección 

de aportaciones externas, y se concluyó el estudio de deformación. Indicó que 

con esta información se determinará la intervención que debe realizarse por 

sección. Sobre la verificación de filtraciones de agua mencionó que se lleva un 

avance del 48%, y se espera concluir en enero.  En cuanto al tramo elevado, dijo 

que se concluyó el levantamiento topográfico al 100%, y se tiene un avance del 

35% en el proyecto ejecutivo. Sobre el reforzamiento con fibra de carbono de 

162 columnas en el tramo elevado, dijo que apenas se lleva un avance físico del 

15% con 53 columnas intervenidas. 

 

Denuncias y peritaje 

 

En octubre pasado, la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México 

(FGJCDMX) presentó denuncias penales en contra de 10 personas, entre ellos 

Enrique Horcasitas, ex director de Diseño y Obras Civiles de Proyecto Metro, por 

la por sus actos u omisiones en el colapso de un tramo de la Línea 12. 

Además de Horcasitas, fueron denunciados Moisés Guerrero Ponce, director de 

Construcción de Obras Civiles de Proyecto Metro; Juan Antonio Giral y Mazón, 

director de Obras Civiles de Proyecto Metro; Héctor Rosas Troncoso, subdirector 

de Obra Civil; Enrique Baker Díaz, subdirector de Estructura e Ingeniería, entre 

otros. La fiscal de la CDMX, Ernestina Godoy Ramos, y el jefe de asesores de 

esa fiscalía, Ulises Lara, presentaron en octubre las conclusiones de un peritaje 

independiente, el cual determinó errores de diseño y construcción en la Línea 12 

del Metro. 

“La falla se originó en la viga izquierda con dirección a Tláhuac, arrastrando 

posteriormente la viga derecha de dirección a Mixcoac, ocasionando el colapso 

total del tramo en cuestión. La falla fue súbita y ocurrió en 1.9 segundos. No se 

observan perturbaciones previas en el puente ni se reportó ningún evento por 

parte del conductor del convoy”, dijo Lara. 

En el diseño se encontró “la no fijación de los atiesadores verticales en zona de 

diafragma de los patines de las trabes principales; esta práctica está prohibida 

en todos los reglamentos para diseño de puentes, pues ocasiona un fenómeno 

denominado fatiga por distorsión. Los agrietamientos encontrados en el tramo 

colapsado son acordes con este fenómeno”. 
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Será una ola rápida, pero muy difícil, señala 

epidemiólogo 

 

Miércoles 29 diciembre 2021 / Agencia 

Washington. - Con más de 265,000 contagios diarios en promedio desde hace 

una semana, Estados Unidos se enfrenta a un preocupante récord de infecciones 

por covid-19 debido a la variante Ómicron, que supera a la ola de enero de 2021. 

La media de casos nuevos por día en los últimos siete días en el país más 

enlutado del mundo por el covid, fue de 265,427, superando así el récord de 

251,989 alcanzado en enero de 2021, según cifras publicadas este miércoles por 

la Universidad Johns Hopkins. 

Ómicron es la variante dominante en Estados Unidos, según los Centros para la 

Prevención y el Control de Enfermedades (CDC). Representó en torno al 59% 

de los nuevos casos en la semana que terminó el 25 de diciembre. 

Esta agencia federal de salud pública ha revisado sin embargo drásticamente a 

la baja sus estimaciones de la semana anterior (la concluida el 18 de diciembre) 

para la nueva variante: de 73% de ómicron pasó a 22.5 por ciento. 

"Hemos recibido más datos sobre este período y ha habido una reducción en la 

proporción de ómicron", explicó una portavoz de los CDC. 

"Es importante señalar que seguimos viendo un aumento continuo en la 

proporción de ómicron", insistió, no obstante. 
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"Una ola rápida" 

 

La curva de nuevas infecciones, que bajó entre principios de septiembre y finales 

de octubre después de una cuarta ola provocada por la variante delta, ha vuelto 

a subir desde hace dos meses y ahora se dispara con ómicron, altamente 

contagioso. "Será una ola rápida, pero muy difícil", estimó el día de ayer en 

Twitter el epidemiólogo de Harvard Michael Mina, quien también considera que 

el récord de contagios no es más que la "punta del iceberg" debido a la cantidad 

de casos no detectados o sin declarar. 

Este problema se ve agravado por el hecho de que las pruebas de antígenos, 

que tienen la ventaja de dar un resultado en solo unos minutos, son menos 

sensibles a ómicron que a las variantes anteriores, advirtieron el martes las 

autoridades sanitarias estadounidenses. Esto significa que es más probable que 

estas pruebas den un resultado negativo a pesar de que la persona se haya 

infectado (llamados falsos negativos). Por el momento la curva de 

hospitalizaciones también aumenta, con unos 9,000 ingresos diarios de nuevos 

enfermos de covid-19 en Estados Unidos, pero está muy lejos de los 16,500 

registrados a principios de enero de 2021, según datos de los CDC. Actualmente 

alrededor de 1,200 personas mueren a diario en promedio por covid-19 en 

Estados Unidos, mientras que hace un año la máxima era de unos 3,400 

muertos. 

 

Cuarentena reducida 

 

Según cifras de la Universidad Johns Hopkins, más de 820,000 personas han 

muerto por covid-19 en Estados Unidos desde el estallido de la pandemia, la cifra 

más alta conocida en todo el mundo. 

Ante el brote de contagios que causa trastornos a los restaurantes y obliga a 

cancelar vuelos y espectáculos, el gobierno estadounidense decidió esta 

semana reducir a la mitad la duración recomendada de cuarentena para 

personas positivas, que pasa de 10 a cinco días para los asintomáticos y de 14 

a cinco días para los contactos estrechos no vacunados de casos positivos. 
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Ante ómicron, urgen en México extremar 

cuidados 

 

Jueves 30 diciembre 2021 / Perla Miranda 

Ante la llegada de ómicron, México debe mantenerse alerta, continuar con las 

medidas de higiene, sana distancia y vacunarse, pues la pandemia de Covid-19 

está lejos de terminar, afirmaron especialistas, quienes coincidieron que en 

enero podrían elevarse los casos por la nueva variante y aunque la evidencia 

científica da cuenta de que hay mayor transmisión del virus, pero menor 

gravedad, si los casos crecen exponencialmente el sistema de salud podría 

verse saturado. “Estamos de salida con la variante delta; por el momento 

debemos permanecer cautelosos y continuar con el uso correcto del cubrebocas, 

lavado de manos, no asistir a eventos tumultuosos, quienes no cuenten con la 

dosis contra Covid, aplicarla, así como las dosis de refuerzo, y esperar la 

evolución de ómicron, lo que se sabe es que es más transmisible, pero no 

aumenta los riesgos de agravar o de muerte, pero si son muchos casos al mismo 

tiempo, el sistema de salud podría verse afectado, saturado como en olas 

previas”, dijo Alejandro Macías, infectólogo excomisionado para la atención de 

la influenza en 2009 y actual integrante de la comisión de la UNAM de atención 

a la emergencia por Covid-19.  
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El experto destacó la cancelación de eventos masivos, como en la Ciudad de 

México, donde la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, decidió posponer el 

concierto de Año Nuevo. 

Enfatizó que la nueva variante tendrá mayor presencia en las ciudades más 

grandes y en las fronteras. “La entrada de la variante ómicron de SARS-CoV-2 

en el país tendrá predominio en las grandes ciudades, por las fronteras en donde 

la principal actividad es el turismo, de tal modo que la decisión del Gobierno de 

la CDMX de suspender eventos masivos para fin de año es la correcta y todos 

como ciudadanos debemos tomar conciencia de que la pandemia sigue activa”. 

Macías resaltó que los grupos más vulnerables siguen siendo los mismos: 

personas adultas mayores, quienes padecen enfermedades crónicas, los 

inmunosuprimidos y la gente no vacunada, aunque puede haber un incremento 

de casos en jóvenes y niños. 

“No es que esta variante tenga una predominancia por jóvenes o niños, lo que 

pasa es que en niños las tasas de infección han sido menores, quizá veamos un 

incremento en estos grupos, pero los más vulnerables siguen siendo los mismos; 

las personas de edad avanzada, los que tienen padecimientos crónicos, que 

tienen inmunosupresión, en fin, los que hemos visto desde el comienzo de Covid-

19 que han reportado más positividad y mortalidad”. 

Mauricio Rodríguez Álvarez, profesor de la Facultad de Medicina y vocero de la 

Comisión de la UNAM para Covid-19, coincidió en que las medidas de 

prevención no han cambiado, por lo que reiteró el llamado a usar de forma 

correcta el cubrebocas, ventilación en espacios cerrados, sana distancia y evitar 

eventos masivos. “Llevamos cerca de dos años con estas medidas, debemos ser 

responsables y entender que no es el inicio de una nueva pandemia, ya sabemos 

qué debemos hacer, lo que podemos evitar para no contraer el virus, si se 

presentan síntomas aislarse, ómicron es una nueva variante, pero es la misma 

pandemia por Covid-19”. 

Malaquías López Cervantes, académico del Departamento de Salud Pública de 

la Facultad de Medicina de la UNAM, exhortó a los gobiernos municipales, 

estatales y federal a no promover eventos de fin de año masivos, a no priorizar 

la economía sobre la salud. 

“No podemos ser omisos, no podemos actuar hasta que ya haya miles de casos 

de ómicron o que los hospitales estén saturados, los gobiernos de distintos 

niveles no deben priorizar a la economía sobre la salud, es fin de año, hay 

celebraciones, pero no deben promover eventos multitudinarios, y como 

ciudadanos, lo mejor que podemos hacer es seguir las medidas que hemos 

aprendido a lo largo de la pandemia”. 
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Condena Federación violencia en asamblea 

informativa en Atenco 

Miércoles 29 diciembre 2021 / Redacción 

El gobierno federal condenó “enérgicamente” los actos de provocación que 

grupos violentos realizaron en la asamblea informativa sobre la declaratoria de 

área natural protegida (ANP) del lago de Texcoco, realizada en San Salvador 

Atenco el 19 de diciembre pasado, y reiteró “todo el respaldo” a los pueblos que 

han expresado su voluntad para la constitución de esta ANP “y que luchan 

diariamente en la defensa de su territorio”. 

En un comunicado conjunto, firmado por la Secretaría de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales (Semarnat), la Comisión Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas (Conanp) y la Procuraduría Agraria llamaron a no caer en actos de 

provocación y reiteraron que “la vía del diálogo y la discusión libre es el único 

camino posible para la construcción de la sociedad que deseamos”. 

Ayer, en cumplimiento del programa de difusión del proyecto de área natural 

protegida del lago de Texcoco, se llevó a cabo una reunión informativa en San 

Salvador Atenco, donde la Conanp y la Semarnat atendieron a la población en 

general, ejidatarios de esa localidad y de otras comunidades con el apoyo de la 

Procuraduría Agraria. 

“Con este importante encuentro entre autoridades federales y sujetos agrarios 

agraviados por las administraciones anteriores, se demostró que el equilibrio 

social que nuestro país requiere ya es una realidad”, resaltaron. 

Invitaron a todos los órdenes de gobierno a incentivar y proteger el desarrollo de 

esta deliberación pública, que pretende la mayor participación de la ciudadanía 

en un contexto de tranquilidad y armonía. 

Recordaron que el lago de Texcoco “es parte de nuestra identidad nacional” y 

funciona como regulador hidrológico del valle de México, “zona de preservación 

de especies endémicas y migratorias y barrera de protección ante el cambio 

climático; su recuperación no sólo es un compromiso con los habitantes actuales, 

sino con las futuras generaciones”. 
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Acusan ejidatarios de Chicoloapan “mano negra” 

en asuntos internos 

 

Miércoles 29 diciembre 2021 / Rubén Pérez 

Estado de México. - Ejidatarios de Chicoloapan solicitaron la intervención de la 

Procuraduría Agraria para reponer la elección del Comisariado Ejidal, luego de 

que en la asamblea donde se llevaría a cabo la votación interna, hombres 

violentos trataron de interferir en favor de un candidato vinculado al partido 

Morena. 

Ante esta situación, los integrantes decidieron convocar a una nueva asamblea 

electiva el próximo 15 de enero. 

En una carta abierta los ejidatarios manifestaron su rechazo a la intervención de 

personas ajenas al Comisariado, pues se trata de una elección donde 

únicamente deben participar de manera pacífica y ordenada ejidatarios. 

En el documento los ejidatarios afirman que la elección del Comisariado Ejidal 

de Chicoloapan fue boicoteada por un grupo de maleantes armados, mismos 

que se dijeron enviados por la presidenta municipal Nancy Gómez y el 

comisariado Abel Osvaldo Hernández González, quienes, con armas largas y 

encapuchados, derrumbaron el zaguán y la puerta del auditorio ejidal donde se 

realizaba la elección. Entraron encañonando a los ejidatarios y destruyeron las 

mesas, urnas y mamparas, además de robarse las papeletas. 
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Presuntamente en represalia porque la planilla de Morena no cumplió los 

requisitos legales y no pudo participar con su candidato, Joel Agustín López 

Gálvez, y su representante de planilla Víctor Manuel Álvarez Méndez, quienes al 

verse perdidos se unieron a la planilla color rosa del comisariado Abel y su 

candidato Moisés Hernández Hernández (Director del Tecnológico de Estudios 

Superiores de Chicoloapan TESCH). 

 

No olvides seguirnos en Google Noticias para mantenerte informado 

 

Al sentir que la preferencia no les favorecía, se valieron del grupo armado para 

atacar a los ejidatarios y robarse las papeletas. 

Dijeron que, en una clara violación a la ley, las patrullas de la policía municipal 

sirvieron de transporte para trasladar a los maleantes. La policía estatal brilló por 

su ausencia y la Guardia Nacional desapareció. Finalmente dijeron que no 

permitirán que la presidenta municipal, Nancy Gómez y Morena, en complicidad 

con Abel Osvaldo Hernández González, Jesús Juárez Hernández y Moisés 

Hernández, se apoderen de sus minas, relleno sanitario y los recursos del Ejido. 
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Ayuntamiento otorgará tierras para erradicar la 

invasión en zonas de riesgo 

 

Miércoles 29 diciembre 2021 / Llamna Gómez 

Baja California. - Uno de los temas más sentidos de Los Cabos es la invasión de 

zonas de riesgo, por lo que el alcalde cabeño, en entrevista para CPS Noticias, 

tuvo a bien informar que próximamente iniciarán a solucionar el problema 

otorgando tierras. “Estamos trabajando la reserva territorial para que toda esa 

gente que está en la zona de riesgo se vaya a un lugar seguro, poderles nosotros 

ayudarles con un pie de casa y bueno que ellos empiecen a construir su propio 

patrimonio”, afirmó Destacó que lo que buscan es que la gente deje de tener 

problemas, por que donde habitan nunca podrá ser de ellos por ser zonas de 

riesgos, no obstante, el tema no se soluciona sacándolos, pues requieren un 

lugar seguro a donde moverse. 

“Estamos en contra de las invasiones, estamos en contra de que todo mundo 

quiera aprovecharse de la situación de que el Gobierno Municipal no tiene 

reserva territorial y van y se meten e invaden propiedad privada, entonces sí, a 

la brevedad ya vamos a tener la reserva para empezar a dotar de terrenos”, 

manifestó. 

Expuso que ya iniciaron convenios con el ejido de San José del Cabo, con los 

cuales tendrán poco más de mil terrenos disponibles para la gente que 

actualmente habitan las zonas de riesgos, puedan trasladarse a zona seguras 

siendo posiblemente la comunidad de Santa Anita la cual está en crecimiento. 
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Señaló que resulta más económico apoyar a la población con los terrenos y un 

pie de casa que estarlos moviendo cada que hay una lluvia, pero al mismo tiempo 

aseveró que la tierra que se le otorgue a la población tendrá certeza pues hasta 

hoy muchos se han servido con la cuchara grande, pero sobre todo poner orden, 

saber exactamente de quien son las tierras antes de que se otorguen para evitar 

conflictos en un futuro.  

“Por eso estamos trabajando con la Sedatu, por eso estamos trabajando con la 

gente de la Procuraduría de la Reforma Agraria allá en México, tuvimos varias 

platicas y bueno la idea es darles certidumbres, a donde se queden para que sea 

de ellos y también lo vamos hacer con los que vengan a invertir a Los Cabos 

pasar un filtro, una especia de fiscalía para que lo que compren sea de ellos y 

que al rato no les salga otro dueño y se ahuyente la inversión por esas malas 

prácticas que ha habido”, concluyó. 
 


